
Más y mejores derechos
políticos electorales para los

indígenas

CChhooqquuee  ffrroonnttaall,,   uunn  mmuueerrttoo  yy  55  hheerriiddooss

visítanos en la red:6.00
pesosEsta edición consta de

24 paginas en 9 secciones

Impreso en los talleres de Editora y Productora Durango, S.A. de C.V.$ www.contextodedurango.com

2299
SSÁÁBBAADDOO

ABRIL
DE 2023

Año 30- Núm.10768

DIRECTOR Y FUNDADOR: MIGUEL A. VARGAS QUIÑONES

PAG 13MAS INF. Buenos Días

Durango es un destino imperdible
para quienes quieran contar una

historia: Epigmenio Ibarra

PAG 27MAS INF.

PAG 02MAS INF.

Se espera derrama de 28
mil 500 mdp por el Día del

Niño

PAG 03MAS INF.

Ya tienen sus kits para ser
héroes este domingo

PAG 15MAS INF.



Página 02 Diseño Editorial: J.A. Pérez

www.contextodedurango.com 
visítanos en la red:

Sábado 29 de abril del 2023

DURANGO, DGO.

“El combate a la corrupción se
ha convertido en una tarea de
todos los sectores de nuestra
sociedad, pues sus consecuencias
socavan la democracia y el estado
de Derecho” afirmó la diputada
Paty Jiménez Delgado al
presentar la iniciativa de
reformas a Ley del Sistema Local
Anticorrupción del Estado para
incluir nuevas atribuciones al
Consejo de Participación
Ciudadana.

Al realizar la ampliación de
motivos y ante la presencia de los
integrantes del Consejo de
Participación Ciudadana del
Sistema Local Anticorrupción,

señaló que la transparencia y
rendición de cuentas fortalecen la
confianza de los ciudadanos en
las instituciones en un marco de
promoción de la legalidad y las
buenas prácticas.

“Luchar contra la corrupción es
trabajar para recobrar la
credibilidad de la función pública,
es trabajar para reivindicar la
originaria soberanía popular que
caracteriza nuestra vida
institucional y el origen de
nuestra nación”, consideró en la
máxima tribuna del estado.

La diputada consideró se debe
procurar una participación de la
sociedad -mediante el citado
consejo-, “más relevante y
determinante en el combate a la
corrupción, a través de las

facultades y atribuciones que le
permita la ley respectiva”.

Dentro de las adecuaciones se
busca permitir a los integrantes,
proponer al Consejo Coordinador
mecanismos para facilitar el
funcionamiento de las instancias
de contraloría estatal y las

municipales, así como para
recibir directamente información
generada por esas instancias a
través de sus contralorías sociales
o su equivalente como formas de
participación ciudadana, entre
otras.

Asimismo, se implementa como

obligación al consejo, presentar
informes ante la sociedad civil
por lo menos dos veces al año, en
los que se muestren evidencias
del combate a la corrupción en el
Estado y de la actuación del
Consejo de Participación
Ciudadana.

Refuerzan diputados
lucha contra la corrupción 

DURANGO, DGO.

Con la finalidad de fortalecer
más los derechos políticos-
electorales de los indígenas e
impulsar su participación como
candidatos en las elecciones, la
diputada Jennifer Adela Deras
presentó la iniciativa de reformas
Ley General de los Pueblos y
Comunidades Indígenas del
Estado.

“El propósito de esta reforma es
abonar en la protección de los
derechos político-electorales de
los indígenas, y para ello el apoyo
de todas las fuerzas políticas aquí
representadas es de suma
importancia”, resaltó al hacer uso
de la tribuna.

Luego de la reciente aprobación
de la Ley de los Derechos de las
Jefas de Familia en el Estado, la
diputada por el Partido Verde
Ecologista de México, consideró
que ahora se debe avanzar en los
derechos de las comunidades y

pueblos indígenas del estado.
“Con estas reformas y adiciones

abonamos a que la participación
de los hermanos indígenas cada

vez sea más real y efectiva en
Durango”, aseguró durante la

sesión ordinaria.
De esta manera, la propuesta

legislativa busca que el Instituto
Electoral y de Participación
Ciudadana (IEPC), aplique los
mecanismos para promover entre
los partidos políticos con registro
en el Estado, incorporar como
candidatos a personas de origen
indígena a los cargos de elección
popular en aquellos distritos y/o
ayuntamientos con población
indígena. 

Precisó que ello, se deberá hacer
conforme a la proporcionalidad y
equidad, como un derecho de los
pueblos y comunidades
indígenas; además las
candidaturas deberán cumplir
con auto identificación calificada.

“Se continúa dando la certeza y
garantía a las comunidades y
pueblos indígenas de que son
parte real de la democracia en
Durango y no solo una moneda
de cambio en los procesos
electorales”, finalizó la
representante popular.

Más y mejores derechos políticos
electorales para los indígenas 
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DURANGO, DGO.
Con escenarios que rebasan

expectativas sobre las locaciones
propias para filmaciones,
Durango cuenta con todo para
dar vida a historias y proyectos,
destacó el productor y periodista
mexicano, Epigmenio Ibarra, al
visitar la entidad y reunirse con el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, para platicar sobre la
posibilidad de emprender
grandes creaciones audiovisuales
en la ciudad.

“Muy impresionado,
emocionado y más enamorado de
México, ya estoy de por sí; había
conocido Durango pero nunca
con tal profundidad”, expresó al
indicar lo sorprendido que quedó
al ver los parajes naturales, desde
cañones, que definió como
lugares que son únicos,
formaciones rocosas y vestigios
de vida de hace siglos; es un
escenario típico de western que
queda rebasado por mucho.

Epigmenio Ibarra, recalcó que lo
más sobresaliente es la gente de
la entidad, además de las
historias que emanan, “fue el
corazón de la revolución
mexicana del movimiento social
del siglo XX en el mundo y los
testimonios que vas recogiendo
en todas partes”, apuntó.

Durango es un destino obligado
para quienes quieren contar una
historia y no solamente referir al
lejano oeste porque tiene todo,
como su bosque, desierto,
cañadas y en general lugares
aptos para la industria

cinematográfica, “me voy
gratamente sorprendido y muy
emocionado al ver la grandeza de
mi país”, señaló. 

Finalmente, Villegas Villarreal,
agregó que Durango es un
destino con amplias posibilidades
para la realización de

producciones fílmicas como para
la atracción del turismo, por ser
un estado que cuenta con las
condiciones adecuadas, tanto en
el tema de seguridad, servicios y
sobre todo el valor del trabajo
profesional y compromiso de su
gente.

Durango es un destino imperdible
para quienes quieran contar una
historia: Epigmenio Ibarra



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La comisión de Actividades Económicas

aprobó 51 permisos para la romería del
10 de mayo, durante la sesión del pasado
24 de abril.

Ubaldo Salazar Chávez, director
municipal de Inspección, dio a conocer
que estos permisos son para la venta en
el panteón de Oriente de venta de flores,
comida y bebidas. 

El permiso es del 8 al 10 de mayo en un
horario de 8:00 a 18:00 horas. 

“Fueron 51 permisos para el panteón de
oriente con los que se conformará la
tradicional romería del 10 de mayo donde
se cuenta con la participación de
Protección Civil, seguridad pública,
servicios públicos y salud municipal,
explicó Salazar Chávez", argumentó.

En otros lugares se solicitaron permisos,
pero es menor el número de
comerciantes.

“Depende se las solitudes que lleguen a
la comisión, es como estaremos

fortaleciendo este operativo que
realizamos de manera anual, hay
comerciantes que solicitaron su permiso
del 9 al 11 de mayo con un horario más
amplio de 8:00 a 21:00 horas”.

Finalmente, advirtió que los
comerciantes que buscan realizar una

actividad económica el próximo 10 de
mayo en diferentes zonas de la capital,
fuera de un local comercial, se acerquen
con la comisión de actividades económica
para solicitar su permiso con tiempo y
evitar sanciones, retiros y decomisos de
mercancía.
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Aprueban permisos para romería del 10 de mayo

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Existe preocupación por la salud mental

de las niñas y niños, advirtió el director
Municipal de Salud Pública, Juan Esteban
Aguilar.

Advirtió que hay cada vez un mayor
número de personas que se acercan a
recibir atención al Hospital Municipal del
Niño (HMN) y que están asociados a un
problema de salud mental.

Señaló que pueden tener

manifestaciones físicas diversas, como
respiratorias o gastrointestinales, pero
que están relacionadas con un tema
mental.

Por otra parte, dijo que un gran
porcentaje de los cánceres que se
encuentran en la población infantil
pueden ser curados si se detectan a
tiempo.

La sintomatología es variable en cada
caso, por ello es importante generar una
cultura de revisión a la población infantil,

no solo en periodo de enfermedad.
Explicó que se trabaja con un programa

llamado "Del Niño Sano", la intención
para hacer revisiones y ante cualquier
anormalidad pueda estudiarse de manera
temprana para detectar cualquier riesgo
de enfermedad.

El Hospital Municipal del Niño está
brindando 52 mil consultas al año y se
trata de atender, lo más pronto posible,
en lo que se refiere a especialidades,
concluyó.

Preocupa salud mental de niñas y niños
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DURANGO, DGO.
Gracias al Gobierno de Esteban,

regresó el Programa de Uniformes
Escolares y con ello, la esperanza
para más de 85 talleres textiles
sociales, los cuales serán parte del
proceso de confección en la
entidad, para producir 363 mil
prendas que la administración
estatal entregará de manera
gratuita a los alumnos de
educación básica. 

El regreso del Programa de
Uniformes Escolares, va más allá
de producir las prendas para
niñas y niños, sino que es un

esquema de nobleza absoluta que
impacta de manera positiva en la
economía de las familias, porque
ya no tienen que realizar el gasto
en comprarlo y los niños se ven
iguales, lo que es equidad,
expresó la señora Lucero Banda,
propietaria de un pequeño taller
textil al sur de la ciudad. 

Según relató Lucero, su taller de
costura logró sobrevivir a la crisis
ocasionada por la pandemia, pero
también a la baja del programa
que se había convertido en una
fortaleza para la rama textil
duranguense, “muchos talleres

tuvieron un final triste, al tener
que cerrar y otros como el mío,
con mucho sacrificio
permanecieron”.

Con el gobierno de Esteban, la
historia de Lucero se encuentra
en proceso de transformación, ya
que  las diez máquinas del
establecimiento se han
desempolvado, todas están listas
con aguja e hilo para iniciar con
el proceso  de la producción de
uniformes escolares 2023 y con
ello, brindar recursos para las
familias que cuentan con un
negocio textil.

Regresa Programa de Uniformes Escolares
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DURANGO, DGO.
Ser niño o niña es ver la vida a

través de la simpleza. Es ver al
mundo maravillado, asombrado.
Es encontrar un dulce en cada
rincón, cada mirada y cada
sonrisa. Niñez debe ser sinónimo
de alegría y por eso luchamos
incansablemente todos los días
por su derecho a la alegría,
comentó el coordinador de
Movimiento Ciudadano en
Durango, Martín Vivanco Lira, al
dar a conocer las diversas
acciones que el Movimiento de la

Alegría organiza con motivo a la
celebración de las niñas y los
niños.

Iniciando con los festejos para
los reyes del hogar el Movimiento
Naranja compartió de tardes de
alegría con los pequeños de
colonias y fraccionamiento que
son parte de los círculos
ciudadanos; a través de la
coordinación estatal y municipal
de Durango en conjunto con la
Dra. Martha Palencia, donde
niños y niñas pudieron disfrutar
de una tarde de juegos,

aguinaldos, pastel, piñatas y
mucha diversión.

Dentro de las actividades que se
realizan al interior del estado, en
San Pedro del Gallo, su presidente
municipal Salvador Carrasco, ha
realizado una serie de
celebraciones con brincolines,
juegos y muchas sorpresas más
para las localidades de Los
Ángeles, Cuba, Peñoles, Santo
Domingo; el sábado estarán en
Boquilla de Gerardo y el Casco. Y
cerrando el domingo en San
Pedro del Gallo y Cinco de Mayo.

La coordinación municipal de
Movimiento Ciudadano en
Gómez Palacio celebrará a los
pequeños con el “Festival de la
Alegría” este sábado 29 de abril a
partir de las 5:30 de la tarde
dentro de las canchas del
auditorio Jesús Ibarra Rayas de la
Col. Chapala.

En Durango Capital el regidor
Alfredo Varela ha organizado la
carrera infantil de convivencia
“Pequeños con Alas”, que se
realizará este sábado a partir de
las cinco de la tarde en la unidad

deportiva Las Nubes, donde se
festejará con aguinaldos,
pasteles, cuenta cuentos, rifas de
bicicletas y muchas sorpresas
más.

Cerrando con la fiesta de la
alegría, la cicloregiduría
encabezada por Tita de la Parra,
vivirá una noche de película,

proyectando “El Lorax”, el
domingo 30 de abril a las 18:00
horas en el parquecito de la
colonia La Joya.

El derecho a la alegría es el
derecho de las niñas y los niños a
la felicidad, a crecer en paz, en un
hogar digno, con una educación
de calidad y accesible para todos.

Movimiento Ciudadano invita a
festejar a las niñas y los niños
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La directora del DIF Municipal,

Isabel Ontiveros, dio a conocer
que en lo que va del año se han
canalizado a 10 niñas, niños y
adolescentes al DIF Estatal, la
causa principal es la omisión de
cuidados.

Aseguró que esta dependencia
brinda atención inmediata a los
reportes que llegan a través del
911, Grupo Esmeralda y de la
Delegación de la Procuraduría de
Protección de Niñas, Niños y
Adolescentes y cuando son
resguardados se hace a través del
DIF Estatal.

Solo se han canalizado en lo que
va del año 10 menores, el
seguimiento se da desde la
instancia estatal y cuando se da
una prevención a los papás se da
apoyo sicológico, escuela para
padres, con terapias grupales e

individuales.
Explicó que los principales

reportes que se reciben, es por
omisión de cuidados y no por
violencia física, aunque caen en la
misma categoría.

Informó que los derechos de los
niños es un tema prioritario para

cada uno de ellos.
Indicó que la política pública del

alcalde se basa en los niños,
niñas, adolescentes y mujeres, es
un tema que está atendiendo de
forma directa y ha pedido a los
diferentes directores que se
involucren.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente de la Cámara
Mexicana de la Industria de la
Construcción (CMIC), Raúl
Montelongo Nevárez hizo un
recorrido de supervisión para
conocer las condiciones del
puente, dijo que aunque faltan
detalles urbanos, pero no
existen riesgos.

Luego de que a través de redes
sociales se difundieran algunas
imágenes donde mostraban
aparentemente un desperfecto
sufrido por el puente en
mención, el líder empresarial
determinó hacer una visita y
revisar las condiciones en que se
encuentra esta infraestructura
urbana.

De esta manera, indicó que se

trata de una separación normal
que se deja para permitir que
existan los movimientos de los
materiales que se generan por
los cambios climáticos, es decir
cuando hace mucho frío o
cuando hace mucho calor que
viene una dilatación, pero no se
observó una situación de riesgo
o fallas en la obra.

Por lo anterior, se puede decir
que el puente está bien hecho,
que cumple con las normas de
calidad y sobre todo, que es un
lugar seguro para transitar.

Por otro lado, el líder señaló
que lo que sí han observado es
que es un puente sucio, porque
mucha gente tira basura y
descuidan la parte de imagen
urbana, además reconoció faltan
algunos detalles urbanos que no
han podido ser terminados.

No existen riesgos en
el puente Francisco
Villa: CMIC

Se canaliza a 10 niños, niñas y
adolescentes a DIF Estatal 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La secretaria de Comunicaciones

y Obras Públicas del Estado
(Secope), Ana Rosa Hernández
indicó que el puente Francisco
Villa se encuentra en condiciones

regulares, no existe ningún
desperfecto como se exhibe en
redes sociales, se trata de una
separación que por norma se
tiene que dejar en este tipo de
obras.

Explicó que se trata de un

proceso ordinario estructural de
las vigas, cuando se levantan y se
colocan sobre la columna, deben
tener una separación técnica
milimétrica para amortiguar el
peso propio del puente y el
movimiento del vehículo, así

como los cambios por el clima.
En caso de haber alguna

situación inadecuada o peligrosa,
las autoridades serían las
primeras en informar y tomar
cartas en el asunto. 

La funcionaria estatal

finalmente recordó que hay
auditorías que se están
desarrollando sobre este puente,
pero pidió la ciudadanía
mantener la calma y aseguró que
se puede seguir usando con
confianza.

Secope descarta desperfectos
en el puente Francisco Villa

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El delegado de la Cruz Roja en

Durango, Guillermo Pérez
Gavilán reconoció que las
donaciones a la institución han
bajado por la difícil economía
ciudadana, además dio inicio a
la remodelación y ampliación de
las instalaciones en el
municipio de Santiago
Papasquiaro.

Pérez Gavilán manifestó que
gracias a las donaciones que se
han recibido en diferentes
momentos y de manera
constante por los ciudadanos
que hacen uso de los servicios
de la Cruz Roja, es que se ha
podido hacer un trabajo
interesante que alcanza hasta
los municipios donde hay
delegaciones, como es el caso
de Santiago Papasquiaro, donde
se arrancó la ampliación de las
instalaciones con una inversión
de 950 mil pesos.

Detalló que la remodelación de
la delegación y los nuevos
servicios que ofrecerá la
Benemérita Institución de Cruz
Roja Santiago Papasquiaro, van
desde laboratorio, Rayos X,

Curaciones, Disparador y
Cuarto Oscuro, Recuperación y
Consultorio Médico.

La Cruz Roja necesita del
apoyo de todas las personas
para que pueda seguir
creciendo y al mismo tiempo
que pueda seguir brindando un
servicio de calidad con cuotas
más pequeñas, "queremos que
la gente se sienta contenta de
tener una Cruz Roja digna y
sana, con servicios de calidad,
mejores costos y con las
instalaciones que la población
se merece. Estamos en tiempos
de iniciar colecta y todos los
días tenemos emergencias y es
un gasto que debemos sufragar
día con día. La mayor parte del
apoyo es gracias a la ciudadanía
y ojalá que no se cansen de
ayudar. Cruz Roja no es de
nadie, la Cruz Roja es del
pueblo", subrayó.

Y es que, en entrevista señaló
que antes la gente daba una
mayor cantidad de donaciones
y ahora se han visto reducidas
probablemente por el tema de
la economía, pero conminó a no
dejar de apoyar una institución
que siempre está en cualquier
momento para ayudar.

Impacta economía en
donaciones a la Cruz Roja
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DURANGO, DGO.
La Facultad de Ciencias Exactas de la

Universidad Juárez del Estado de Durango
será sede, del 3 al 5 de mayo, del octavo
Encuentro Regional de Filosofía de la Zona
Norte, denominado “Filosofía en tiempos
de violencia”, con la participación de siete
universidades y un amplio programa que
incluye más de 40 ponencias, conferencias
magistrales y presentaciones de libros.

Armando Mata Romero, director de la
Facultad, mencionó que se ha trabajado
con el doctor Alfonso Ávila del Palacio, en
coordinación con el Instituto de Estudios
Filosóficos, pues es parte de la vinculación
de las ciencias exactas y la filosofía,
además de que se da continuidad a los
resultados del encuentro de filósofos
duranguenses que se tuvo el año pasado,
de donde surgieron diversos artículos. 

El programa del octavo encuentro
regional incluye las conferencias
magistrales “Filosofía de la violencia:
algunos pensamientos dispersos”, “En
búsqueda del cuerpo perdido: reflexiones
sobre el cuerpo y violencia”, “Pensar desde
la physis de Lucrecio a Deleuze”, así como
presentaciones de libros. 

También se tendrán mesas de trabajo con
temas diversos como reflexiones sobre
filosofía y género; la ética y prácticas
filosóficas; la filosofía, la violencia y la

guerra; ciencia y paz; conociendo al ser
humano, entre otras. 

Los interesados pueden acercarse a la
FACE y estar al pendiente en las redes
sociales oficiales de la institución, donde
se informará todo lo relacionado con el
encuentro. El programa de actividades
cuenta con temáticas diversas que
enriquecen la formación profesional. 

La Facultad de Ciencias Exactas albergará
el octavo Encuentro Regional de Filosofía

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Aún siguen siendo las
neumonías las que más consultas
generan en el Hospital Municipal
del Niño, sin embargo se espera
que en los próximos días crezcan
los padecimientos
gastrointestinales, apuntó el
director del nosocomio, Marco
Antonio Aguilar Martínez.

Apuntó que el problema de
neumonía es causado por los
cambios de clima.

Insistió que hay varios terrenos
donde se podría construir el
nuevo hospital, aún se está en la
evaluación para la definición.

Actualmente se están
remozando las instalaciones del
actual hospital porque se debe
seguir atendiendo a los niños, lo
que interesa es tener un lugar
limpio y en condiciones 

En estos momentos se puede
dar atención sin ningún
problema, se está batallando un
poco en el tema de la consulta,
por lo que el proyecto de la clínica

de atención de salud mental para
los niños se desarrollará en la
tarde cuando hay menos

consultas.
Aseguró que se construirá este

Hospital, pues el espacio actual ya

es insuficiente y se está
trabajando para beneficio de los
niños.

Cabe recordar que se mencionó
el traslado a la antigua Cruz Roja,
sin embargo, esto no se concretó.

Neumonías, principal motivo de consulta en el HMN
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La alcaldesa de Gómez Palacio,

Leticia Herrera Ale, sostuvo una
reunión de trabajo con la
directora de la Cámara de
Comercio USA-MX capítulo Dallas,
Yosie Orosco, durante la cual
revisaron la puesta en marcha de
un programa de capacitación,
prácticas y empleo para jóvenes
de la localidad.

A la reunión acudió Érick
Escobedo, titular de Fomento
Económico y turismo del
Municipio, quien reseñó el
programa que de la mano de la
empresa Axen, seleccionará en
una primera etapa a treinta
jóvenes, que iniciarán un proceso
de capacitación, para de manera
posterior convertirse en
practicantes y finalmente ser
contratados para actividades
vinculadas a la programación de
software y nuevas tecnologías de
la información.

Directora de la Cámara de
Comercio USA-MX capítulo Dallas,
expresó a la alcaldesa
gomezpalatina, la relevancia que

está tomando la región como
destino de inversión, pues el
fenómeno económico
denominado nearshoring, implica

que un número importante de
empresas que estaban situadas
en Asia, busquen destinos para
instalarse más cercanos a los

Estados Unidos.
Finalmente, la alcaldesa destacó

la vocación industrial que el
municipio de Gómez Palacio tiene

y refrendó su compromiso para
mantener el espíritu de
colaboración necesario para que
estos proyectos sean concretados.

Alcaldesa recibe a directora ejecutiva de la
Cámara de Comercio USA-MX capítulo Dallas

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Continúan los recorridos de

inspección a empresas,
dependencias municipales y
gubernamentales por parte de la
Dirección de Protección Civil de
Gómez Palacio, brindando la
información correcta de cómo
deben de operar con base en sus
medidas de seguridad o bien,
como obtener su Plan de
Contingencia.

Santiago Rodríguez Chávez,
titular de la dependencia en
mención, agregó que, por
instrucciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, desde inicios
de esta administración municipal,
se dieron a la tarea de identificar
a empresas y dependencias, que
no cuentan con sus medidas de
seguridad vigentes o no cuentan
con el Plan de Contingencia, para
darles la orientación adecuada y

puedan operar bajo la
normatividad de Protección Civil.

En ese sentido, mencionó que en
días pasados, el Instituto
Nacional de Migración en la
Región Laguna, solicitó el apoyo
de su personal para la revisión de
las instalaciones, para dictaminar
las necesidades o situación en la
que se encuentran operando.

“Esto es un ejemplo que deben
de seguir todas las empresas y

dependencias municipales y
gubernamentales, ya que, de esta
manera, es como nosotros, los
encargados de supervisar las
condiciones en las que se
encuentran operando, podemos
verificar las condiciones en las
que trabajan y detectar si existe
algún riesgo latente, tanto para
trabajadores como para la gente
que acude a ellas”, apuntó el
funcionario. Finalmente, comentó

que las puertas de Protección
Civil estarán siempre abiertas
para atender cualquier necesidad
o duda que se pudiera tener con
respecto a las medidas y
protocolos de seguridad, por lo
cual, se les hace una invitación a
visitar las oficinas que se
encuentran ubicadas sobre la
avenida Santiago Lavín, esquina
con Victoria, en horario de 8:00 a
16:00 horas.

PC supervisa medidas de seguridad en empresas y dependencias
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Este viernes, en punto de las

11:00 horas, un número
importante de dependencias
municipales, iniciaron diferentes
recorridos para abarcar una parte
muy importante de las zonas
urbanas y rurales del municipio,
con el fin de llevar bolos a los
niños gomezpalatinos.

El punto de partida fue la
explanada de la presidencia,
donde de manera simbólica el
secretario del Ayuntamiento
Vicente Reyes Solís, acompañado
de los integrantes del Cabido
gomezpalatino, dieron el
banderazo de salida a los diversos
vehículos de presidencia, que
cargados de dulces, acudieron a
felicitar a los pequeñines y a
llevar la felicitación que la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
envío a cada uno de ellos.

Para la alcaldesa Leticia Herrera,
es de suma importancia que los
niños y niñas tengan un detalle
en forma de dulce, vivan una
experiencia divertida, o convivan
con sus familias en torno a esta
fecha tan esperada por ellos. Es
por eso que ha dispuesto para los

días finales del mes, una serie de
eventos de corte cultural,
deportivo, de entretenimiento
para que a ningún pequeño le
pase desapercibida el día del niño,
expresó el secretario del
Ayuntamiento.

Luego de su recorrido por
distintos puntos, los
colaboradores de presidencia que
participaron en esta actividad
regresaron a sus actividades
normales, pues para el cierre de
mes, aún quedan por realizarse
eventos dedicados a los más
pequeños del hogar.

Llevan a alegría a muchos rincones de
Gómez Palacio
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la finalidad de brindar

apoyo a las mujeres
gomezpalatinas que han sufrido
violencia de género en
cualquiera de sus modalidades
como lo son; física, psicológica,
patrimonial, económica, sexual
y política, el Ayuntamiento de
Gómez Palacio a través del
Instituto Municipal de la Mujer,
lleva a cabo “Los círculos de
mujeres para la salud
emocional”, con los cuales
brindan herramientas a este
sector de la población, para
sanar y llevar una vida plena.

Lo anterior lo dio a conocer la
titular del Instituto Municipal de
la Mujer, Myrna Leticia Soto
Soto, quien señaló que, en
atención a la petición de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale
sobre el compromiso de
fortalecer a las mujeres de
Gómez Palacio y atendiendo la
Novena Medida de Prevención
de la Alerta de Género, se
promueven “Los círculos de
mujeres para la salud
emocional”.

Este programa tiene como
objetivo la reconciliación
personal con el cual encontrarán
la paz interna, con la intención
de mejorar la salud emocional y
así fortalecer el proyecto de vida

de las mujeres, con
herramientas necesarias para no
depender de relaciones donde
prevalezca la violencia de
género en cualquiera de sus
modalidades.

En los Círculos, las mujeres
comparten sus experiencias y
construyen una red de apoyo en
la que participan, personal
capacitado del IMM, con lo que
se busca empoderar a las
mujeres, mejorar su autoestima,
autocuidado y autoeficacia para
que esto se traduzca en mejores
interacciones en su círculo
familiar.

En esta primera se acudió a la
colonia Bugambilias, al
fraccionamiento Puertas del Sol,
ejido Cuba, Fraccionamiento
Cerro Lindo 1 y Cerro Lindo 2
donde se beneficiaron con las
pláticas a más de 60 mujeres con
el curso.

Se invita a todas las damas que
deseen participar en los “Los
círculos de mujeres para la salud
emocional”, a ponerse en
contacto con el Instituto
Municipal de la Mujer en;
avenida Francisco I. Madero
#400, colonia Centro, Gómez
Palacio, con atención de lunes a
viernes de las 8:00 a las 16:00
horas, o bien pueden
comunicarse al teléfono:
8711751000, Ext. 227 y 250.

Brindan herramientas de sanación
a víctimas de violencia de género

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La presidenta municipal Leticia

Herrera Ale, acompañada por la
directora del Sistema para el
Desarrollo Integral de la Familia
(DIF), Brenda del Socorro Calderón
Carrete, llevaron a cabo el corte
de listón durante la ceremonia
protocolaria de re inauguración
del Centro Comunitario El Vergel.

La titular del DIF, dio a conocer
que este Centro Comunitario que
en su inicio fue una cárcel rural y
gracias a la entonces presidenta
del DIF Vilma Ale de Herrera, este
lugar se transformó, y desde hace
17 años, más de mil mujeres de
esta comunidad y otras aledañas,
han acudido a recibir cursos y
talleres de manualidades.

Dijo que con el apoyo de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, este
Centro Comunitario, fue objeto de
mejoras; se pintó el interior y
exterior del recinto, cambio de
tarja del área de cocina, así como
la estufa, se dio mantenimiento al
aire lavado, se rehabilito la
banqueta y se pintó el exterior del
recinto.

Calderón Carrete señaló que
durante la Audiencia Pública que
tuvo lugar este miércoles en el
ejido El Vergel, la presidenta
municipal aprovechó para hacer
un recorrido por el recinto y
conocer a detalle el trabajo que se
realiza en cada uno de los cursos
y talleres como el de cocina,

bisutería, bordado, elaboración de
dulces tradicionales, elaboración
de sábanas, entre otros,
quedando sorprendida al conocer
el trabajo de bisutería artesanal

que realiza doña Matilde Chávez
Sandoval, una mujer de 86 años
de edad, que elabora collares y
bordados, con los que ha logrado
autoemplearse.

Reinaugura alcaldesa Leticia
Herrera Centro Comunitario
El Vergel
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Al menos cuatro municipios de

Tamaulipas, tuvieron una jornada
violenta en el que el crimen
organizado se vio involucrado en
ataques a policías,
enfrentamientos y ejecuciones
que dejaron al menos cinco
muertos.

Además, la policía hizo el
aseguramiento de un vehículo
blindado llamado “monstruo” y
una camioneta pixelada con las
siglas del Cártel de Jalisco Nueva
Generación.

Desde las nueve de la noche del
jueves autoridades comenzaron a
sufrir ataques armados en
diferentes puntos de la ciudad de
Reynosa, casualmente, luego de
un cateo y aseguramiento de un
domicilio ubicado en el
fraccionamiento Halcón.

En una de las agresiones los
oficiales lograron detener a tres
individuos que circulaban a bordo
de una camioneta Cherokee
modelo 2109 y en la que traían
chalecos tácticos, 618 cartuchos y
tres armas de fuego.

Para las 03:40 horas del viernes
el edificio de Estacionamiento
Segura de la Guardia estatal, en el
municipio de San Fernando, fue
rafagueado por hombres
armados.

Un operador de tráiler resultó

lesionado, no de gravedad y
aunque las autoridades no lo
confirmaron trascendió que
varios camiones salieron
dañados.

Para las 06:50 horas, en el
kilómetro 126 a Matamoros,
dentro de un operativo de
búsqueda, la policía encontró
cerca de la cabecera municipal de
Jiménez una camioneta Suburban
Tahoe y una Silverado en la que
había tres presuntos sicarios
muertos.

Sergio Hernando Chávez García,
titular de la Secretaría de
Seguridad Pública dijo que grupos
antagónicos del crimen
organizado habían sostenido un
enfrentamiento y que de paso
rafaguearon la Estación Segura.

Videos publicados en redes
muestran como los elementos de
la guardia estatal arrastraban
varios vehículos entre ellos un
“monstruo” y una pickup con la
característica de que estaban
rotuladas con las iniciales del
Cártel Jalisco Nueva Generación.

Uno de los videos se aprecia que
en una brecha se encuentra
varado “el monstruo” y una
camioneta mientras que un
ciudadano los captó sobre la
carretera a Matamoros, justo en
el sitio donde hallaron los tres
sicarios muertos.

Sobre los vehículos rotulados las
autoridades no se han
pronunciado.

En Ciudad Victoria, a las 08:40
horas se halló el cuerpo de un
hombre en una colonia de la
periferia con señas de haber sido
ejecutado y a las 9 de la mañana
en un módulo del Centro de
Ejecución de Sanciones oficiales
encontraron sin vida y colgado a
un reo identificado como Juan
Gabriel Vera Muñoz “La Sopa”
que estaba compurgando una
pena de 21 años de cárcel.

El CEDES tenía pocas horas de
haber sido cateado por elementos
del ejército mexicano y guardia
estatal debido a los diferentes
roces entre reos y con
autoridades.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón de 75 años de nombre
Jesús Ocón Villa, vecino del
poblado Santa María del Oro, del
municipio de El Oro, perdió la
vida en un percance vial.

En este accidente resultaron
lesionados Francisco Javier
Garibay Rentería de 49 años, Joel
Abdiel Aguirre Carrete de 55 años,
Eva Angélica Villa Guzmán de 46,
Ladislao Meléndez Rocha de 61 y

Pedro Ocón Villa de 63, todos
originarios del poblado antes
mencionado, mismos que fueron
trasladados al Hospital Regional
de Rodeo, desconociéndose por el
momento su actual estado de
salud.

Los hechos ocurren la mañana
de este pasado jueves al filo de las
07:00 horas, cuando se recibió un
reporte por parte del C4
informando que, en el kilómetro
236 de la carretera panamericana
Durango-Parral, se había

suscitado un accidente vial de
tipo choque, en el cual participó
una camioneta de la marca
Dodge, línea Ram, modelo 2012,
color negro, conducida por José
Jaime de 31 años, misma que
invadió el carril contrario de un
vehículo Nissan, línea Urvan,
modelo 2019, color blanco,
conducido por Diego Armando de
31 años, donde también viajaban
los lesionados.

Es de mencionar que José Jaime
fue puesto a disposición del

agente del Ministerio Público por
la responsabilidad que le resulte.

De este accidente, tomó
conocimiento el agente del
Ministerio Público quien ordenó

el levantamiento y traslado de
Jesús Ocón Villa al Servicio
Médico Forense (Semefo), de la
Vicefiscalía Región Laguna para la
práctica de la necropsia de ley.

Choque frontal deja
un muerto y 5 heridos 

Balacera y enfrentamientos en Tamaulipas dejan
cinco muertos

Muere mujer motociclista 
Redacción
DURANGO, DGO.

Una mujer de 53 años de
nombre Rayo Cristina Aguilar
Martínez, perdió la vida en el
Hospital General de Lerdo, a
consecuencia de las lesiones que
sufrió en un percance vial.

En este accidente resultó con
traumatismo craneoencefálico
moderado Monserrat
Guadalupe de la Paz Segovia de
24 años, quien ingresó a la
clínica 46 de IMSS, donde su
estado de salud se reporta como
delicado.

Se informó que. Rayo y
Monserrat son originarias de la
colonia Francisco Villa Norte, del
municipio de Lerdo.

Los hechos ocurren la mañana
de este viernes al filo de las

07:00 horas, cuando las dos
mujeres circulaban a bordo de
una motocicleta de la marca
Aprissa, color rojo, por el
Periférico Mexicano y a la altura
del kilómetro 12+500, fueron
impactadas por un vehículo del
cual se desconocen sus
características, así como la
identidad del conductor, ya que
lejos de auxiliarlas se dio a la
fuga dejando a Rayo y
Monserrat lesionadas, por lo
que fueron ingresadas para
recibir atención médica al
Hospital General de Lerdo, lugar
donde la primera de ellas
falleció minutos más tarde, en
tanto que la segunda, debido a
la gravedad de la lesión, fue
trasladada a la clínica antes
citada.



Agencias 
Las familias de los custodios del

penal de Goros Dos, en Ahome,
David, Guadalupe y Gerardo,
detenidos por la fuga de un preso
que trasladaban a un hospital de
la ciudad de Los Mochis, Sinaloa,
exigieron que se investigue a
fondo, puesto que los enviaron en
una unidad sin gasolina y sin una
escolta adicional.

Estos expusieron que resulta
sospechoso que el interno, Efraín,
sentenciado a 43 años de prisión
por el delito de homicidio doloso,
salió a la atención medica por un
padecimiento de una hernia
inguinal vestido de civil, en una
unidad con caja sellada, la cual, al
abrir la puerta, los custodios se
percataron que este no estaba
pese a que supuestamente estaba
esposado.

Las esposas, padres y hermanos
de los tres custodios que serán
presentados este viernes en la
audiencia inicial ante un Juez de
Control y Enjuiciamiento
expusieron que el vehículo que
les asignaron, no tenía suficiente
combustible para llevar a Mochis,
por lo que les instruyeron circular
por un camino de terracería para

llegar más rápido a una estableció
de gasolina.

Demandaron que la Fiscalía
General del Estado extienda las
investigaciones de esta extraña
evasión de un interno que se
presume era trasladado a u
hospital esposado, vestido de
civil, en una camioneta cerrada, a
la directora del centro
penitenciario de Goros Dos, María
Esmeralda Vargas Zazueta y al
comandante de seguridad,
Miguel Mario Haro Hernández.

Según el informe el interno,
sentenciado desde el 2016, a 43
años de prisión, quien padecía de

una hernia inguinal, hace tres
días, fue trasladado en una
camioneta, con caja cerrada
esposado, a un hospital de la
ciudad de los Mochis, los tres
custodios que lo acompañaban
tuvieron que parar a cargar
combustible y se percataron que
este había huido.

El secretario de Seguridad
Pública del Estado, Cristóbal
Castañeda Camarillo dijo el día de
los hechos que se había puesto a
disposición del Ministerio Público
a los tres custodios y se había
desplegado un operativo de
búsqueda del interno.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un Varón de 54 años de nombre
Humberto García Suárez
originario de Torreón, Coahuila,
murió por choque hipovolémico
consecutivo a electrocución.

Según el reporte de las
autoridades los hechos ocurren
la tarde de este pasado jueves, al
filo de las 18:00 horas, cuando se
recibió un reporte por parte de
Seguridad Pública Municipal del
municipio de Mapimí, indicando

que, en una granja ubicada en el
kilómetro 42 de la carretera que
conduce de Mapimí hacia La
Zarca, se encontraba el cuerpo
del ahora occiso, apreciándole a
simple vista quemaduras por
electrocución, mismas que se
ocasionó mientras daba
mantenimiento a un
transformador de luz situado en
un poste, momento en el que
accidentalmente tocó los cables
de alta tensión y recibió una
descarga eléctrica, provocando
que cayera de una altura
aproximada de 10 metros y
perdiera la vida al instante.

Fallece trabajador al recibir una descarga eléctrica 

Se fuga reo del penal de Ahome en visita al médico

Sentencian a más de
11 años de cárcel a
violador de PN
Redacción
DURANGO, DGO.

La Agente del Ministerio Público
adscrita al Centro de Justicia para
Niñas, Niños y Adolescentes, a
través de los elementos de
prueba que integran la carpeta de
investigación, logró que un Juez
dictara sentencia condenatoria en
contra de Víctor Ávila Álvarez,
por la comisión del delito de
violación equiparada agravada,
en contra de una menor de edad
de identidad reservada.

Los ocurren el pasado el 10 de
agosto de 2020, en un domicilio
de la localidad El Salto, Pueblo
Nuevo, en el cual posterior al
agravio, familiares de la menor
acudieron ante esta institución de
procuración de justicia, a fin de
presentar la correspondiente
denuncia.

Finalmente, Víctor fue puesto a
disposición del juez penal, quien
mediante un procedimiento
abreviado dictó sentencia
condenatoria en su contra por 11
años y un mes de prisión, así
como al pago de 41 mil 702 pesos
por concepto de multa.

Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este viernes al filo
de las 13:00 horas, en la colonia
Miguel de La Madrid del
municipio de Gómez Palacio, se
activó el Código Rojo ante el
reporte de disparos de arma de
fuego 

Al lugar acudieron agentes de
la Dirección de Seguridad Pública
Municipal, elementos del Grupo

Operativo de Reacción Inmediata
(GORI), Policía Estatal, Ejército
Mexicano y la Guardia Nacional. 

En este hecho se confirmó la
muerte de un agente de la policía
de Gómez Palacio, quien estaba
en el cumplimiento su deber,
mientras que otro resultó herido
y fue trasladado de emergencia a
un hospital de la región.

Fuentes dignas de crédito
informaron que los agentes
fueron atacados desde el interior

de un domicilio ubicado sobre la
calle Margaritas, de dicho sector
habitacional.

En este evento se informó la
muerte de una mujer de 40 años,
quien se encuentra en calidad de
no identificada y dos personas
más resultaron lesionadas, entre
ellas un menor de 14 años de
edad.

Los cuerpos de seguridad
informaron que se había
reportado a un sujeto armado,

quien al notar la presencia de los
agentes huyó del lugar, luego se
metió a una vivienda y de ahí
comenzó a dispararles.

Será en las próximas horas
cuando las autoridades de la
Vicefiscalía Región Laguna, den a
conocer los detalles de este
enfrentamiento que dejó como
saldo por el momento, dos
personas sin vida y tres
lesionados. No se reportan
personas detenidas.

Balacera en GP deja un policía y una mujer sin vida 
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DURANGO, DGO.

El avión TP-01 José María Morelos y
Pavón abandonó esta tarde de viernes,
hacia las 16:18, el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México
(AICM).

Después de años tratando se ser vendido,
el avión presidencial adquirido por Felipe
Calderón, usado por Enrique Peña Nieto y
comercializado por Andrés Manuel López
Obrador, abandonó el país para dirigirse a
Tayikistán, el país que adquirió la aeronave
por mil 658 millones de pesos.

De acuerdo con el itinerario de la

aeronave, a la que le fue cambiada la
matrícula una vez que dejó de ser parte de
las Fuerzas Armadas, se dirige hacia
Estados Unidos, en donde se le realizarán
una serie de adecuaciones antes de volar
hacia el país asiático que adquirió el
Boeing Dreamliner 787-800.

Todo parece indicar que la aeronave será
utilizada por Emomalí Sharípovich
Rahmón, presidente de Tayikistán.

Emomalí Sharípovich Rahmón es un
político y estadista tayiko que ha sido el
presidente de Tayikistán desde 1994 y uno
de los líderes políticos más influyentes en
Asia Central.

Avión presidencial abandona
México y se dirige a Tayikistán

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO.

Los festejos por el Día del Niño
en México dejarán beneficios
económicos al país por 28 mil 500
millones de pesos (unos mil 583
millones de dólares), según
estimó este viernes la
Confederación de Cámaras
Nacionales de Comercio, Servicios
y Turismo (Concanaco-Servytur).

De acuerdo con Héctor Tejada,
líder de la organización
empresarial que representa al
sector terciario mexicano, con
este número se alcanzaría una
cifra no vista en los últimos tres
años, desde que iniciaron las
medidas de confinamiento y
sanitarias por la pandemia del
Covid-19.

El empresario hizo un llamado

para sumar esfuerzos y
aprovechar esta derrama
económica a través de la
formalidad, pues este sector que
permite distribuir y ampliar el
beneficio económico en un
sentido social.

“Las ventajas de laborar dentro
de la formalidad no son sólo de
carácter legal, sino ético, el
ejemplo de contribuir a la
sociedad a través de negocios
formales es también una herencia
para las niñas y niños de México
que en pocos años se
incorporarán a una economía
más sólida”, expresó.

El festejo del Día del Niño,
agregó el líder empresarial,
incentivará a las familias
mexicanas a salir para celebrar y
con ello impulsar el consumo,
fortaleciendo la reactivación
económica en el comercio
nacional.

Se espera derrama de 28 mil 500
millones de pesos por el Día del Niño 
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO.

El presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador y su homólogo brasileño,
Luiz Inácio Lula da Silva, acordaron visitas
a Brasil y México, respectivamente, así lo
dio a conocer el Canciller Marcelo Ebrard.

“Ambos presidentes han acordado hacer
visitas, tendremos la visita del Presidente
Lula en México, y también la visita del
presidente López Obrador a Brasil” afirmó
Marcelo Ebrard tras un mensaje a medios
con su homólogo de Brasil Mauro Viera.

Ebrard encabezó la V Reunión de la
Comisión Binacional México-Brasil con

Vieira, el primer canciller brasileño que
visita el país desde 2016.

El líder de la diplomacia mexicana dijo
que ambos países están “entrando en una
nueva etapa” en su relación, “fundada en la
determinación de quienes encabezan los
Gobiernos de ambos países, el presidente
López Obrador y presidente Lula”.

“Eso tenemos que traducirlo en una
relación bilateral mucho más estrecha y
productiva para los dos pueblos en los
próximos años”, dijo Ebrard.

Ebrard Casaubón señaló que actualmente
ambos países de América Latina, son
escuchados en el mundo con autoridad
moral y política.

AMLO y Lula Da Silva acuerdan
visitas a México y Brasil

Agencias 
CIUDAD DE MÉXICO.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador justificó la
desaparición del Insabi, al señalar
que lo que se busca es integrar
todo el sistema de salud y
recuperar lo público, porque en
las pasadas administraciones
estaba infestado de corrupción.

"Vi lo del Insabi y es ‘¡qué
barbaridad cómo van a
desaparecer el Insabi!’, ‘Ya
desaparecieron el Seguro
Popular’, como si hubiese sido la
panacea o resuelto el problema de
salud, cuando el Seguro Popular
servía básicamente para permitir
que se robaran el dinero dedicado
a la salud en la compra de
medicamentos", dijo al regresar a
encabezar su mañanera de este

viernes en Palacio Nacional.
López Obrador señaló que posee

información que la esposa del
secretario de Salud de Vicente
Fox, Julio Frenk, en ese tiempo del
Seguro Popular, vendía
medicamentos.

"Uno de ellos, un medicamento
que fue prohibido por la Cofepris,
porque supuestamente era para
bajar de peso, un diurético, y era
dañino, eso era el Seguro
Popular", refirió.

Recordó que 10 empresas le
vendían al gobierno 100 mil
millones de pesos en medicinas
caducas, adulteradas y con
sobreprecios.

"¿Por qué hicimos esta reforma?
Se está buscando terminar de
limpiar todo el sector salud que
como otras áreas del gobierno
estaba infestada por la

corrupción”.
"Imagínense lo que hicieron en

el ISSSTE. Ahí estuvo la maestra

Elba Esther Gordillo, ella impuso
a Miguel Ángel Yunes y otros ex
gobernadores, todos los servicios

subcontratados. Ahora estamos
buscando integrar todo,
recuperar lo público", mencionó.

Así justificó AMLO
la desaparición
del Insabi
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Forbes 
La exdiplomática Susan Shirk,

una de las más destacadas
expertas en China de Estados
Unidos, cree que Washington y
Pekín están envueltos en una
peligrosa guerra fría que aunque
de momento está restringida al
terreno empresarial y tecnológico
podría derivar en un conflicto
bélico.

“He visto cómo se producen
accidentes que se convierten en
guerras. Es una situación muy
peligrosa. No voy a negar que no
puedo dormir en estos
momentos. Ahora estoy
especialmente preocupada
porque parece que los dos países,
EU y China, han perdido la
esperanza de que el otro modere
sus políticas para llegar a
acuerdos”, declaró a EFE.

Shirk, actualmente presidenta
del centro de pensamiento 21st
Century China Center de la
Universidad de California San
Diego, fue la encargada en 1999
de negociar las compensaciones
que Washington pagó a Pekín por
el bombardeo estadounidense ese

año de la embajada china en
Belgrado.

La experta dice con rotundidad
que Estados Unidos y China están
inmersos en una guerra fría en la
que los conflictos se están
librando en el terreno corporativo
(Google, Huawei) y tecnológico.

La también vicesecretaria de
Estado en funciones para Asuntos
de la Región Asia Pacífico durante
el segundo mandato de Bill
Clinton (1997-2001) acaba de
ganar el premio Lionel Gelber de
la Universidad de Toronto
(Canadá) con su libro “Overreach:
How China Derailed Its Peaceful
Rise”.

Shirk argumenta que a
principios del siglo XXI China se
transformó en una potencia
agresiva internacionalmente y un
estado incluso más represivo a
nivel nacional debido a presiones
de política interna, no a factores
externos.

Hasta entonces, China se
desarrollaba de forma pacífica
como una superpotencia. “Todo
empezó bajo esa oligarquía
colectiva de Hu Jintao (el anterior

presidente chino) y no ahora con
Xi Jinping. Fue porque diversos
grupos de interés agrandaron la
amenaza extranjera y nacional
para ganar importancia”, explicó.

La académica criticó que la
respuesta de Estados Unidos,
tanto bajo la presidencia de
Donald Trump (2017-2021) como
la de Joe Biden, ha sido una
“reacción exagerada” a la
amenaza china.

Shirk también se mostró
favorable a la propuesta lanzada
la semana pasada por el
responsable de la Política Exterior
europea, Josep Borrell, para que
los países europeos envíen navíos
de guerra a patrullar el estrecho
de Taiwán y disuadir a China.

“No es sólo un problema
estadounidense. Estoy a favor de
fortalecer la disuasión militar,
pero también creo que no
debemos pensar que estamos
destinados a un conflicto militar
con China sin hacer antes un
esfuerzo diplomático”, explicó.

Para Shirk, “el régimen chino no
es completamente estable”
debido a la concentración de

poder en Xi, lo que está creando
descontento entre otros
destacados políticos del Partido
Comunista de China. Y la
creciente clase media china
tampoco está satisfecha con las
limitaciones que el régimen
impone.

“La gente en China está
preocupada porque saben que Xi
Jinping es más temerario que los

líderes anteriores”, añadió.
Pero también dijo que un

posible ataque a Taiwán es algo
muy arriesgado para cualquier
mandatario chino porque si se
intenta y falla “es probable que el
público y las otras élites se
enfrenten al líder que hizo ese
terrible error. Y puede que incluso
vayan contra el poder del Partido
Comunista”, concluyó.

Temor a que la tensión
entre EU y China derive
en conflicto militar



Ciudad de México, 26 de abril de 2023.- Podría
decirse: “de cualquier manera Juan te llamas”.
Si don Andrés Manuel solamente padece
Covid-19 y su presentación personal o a través
de un video se dará justo cuando se termine la
cadena de “pendientes” sobre los cuales sería
severamente criticado y tendría que dar la
cara, bien por la recuperación, mal por la
estrategia engañosa con la cual puede
observarse, en los momentos más delicados
para el país prevalece el engaño, las
situaciones críticas en donde se encuentra el
beneficio de “caer como anillo al dedo”.

Toda la atención gira en torno al estado de la
salud del tabasqueño. Se cuentan por millones
los envíos, a través de las redes, en los cuales
se pone en duda solamente padezca Covid-19.
Su ausencia, las cancelaciones de giras, de
presentaciones, de la Cumbre a la cual le tenía
mucha confianza para poder hacerse de un
mediocre liderazgo en Latinoamérica, abonan
a las dudas. Sin embargo don Adán Augusto no
se ve preocupado, el Doctor Muerte López
Gatell y su jefe, el titular de Salud, Jorge
Alcocer, aparecen muy sonrientes, diríase
felices y a ello contribuyó enterarse de
haberles dado la responsabilidad de comprar
y distribuir los medicamentos, actividades
convertidas en uno de los mejores negocios del
sexenio.

Inclusive, Alcocer, aseguró la aparición del
primer mandatario el próximo viernes. El
padecimiento dio pie a la estrategia o ¿la
estrategia, el engaño, comenzó con el anuncio
de la enfermedad? Porque justo estando el
Ejecutivo ausente les da por la aprobación al
vapor de 13 iniciativas. Los diputados
trabajaron durante 24 horas lo no hecho
durante meses. Apareció por encanto la
desaparición del Insabi y como todos andan
cuestionando lo de la salud, por ahora nadie
exige rendición de cuentas, tampoco se
cuestiona la entrega de la operación del Tren
Maya al Ejército y menos aún se opina sobre el
manejo del espacio y de la intromisión militar
sobre la operación de la Seneam, de los
encargados de brindar Servicios a la
Navegación en el Espacio Aéreo. Silencio total
en torno a la eliminación del Conacyt, entre
otras.

Es para criticarse abiertamente ninguna de
las iniciativas aprobadas cubrió el mandato del
reglamento de la Cámara. No pasaron por
Comisiones, los obedientes curuleros de
Morena y aliados o cómplices o rémoras, se
dieron a la tarea de votar sin conocer siquiera
los contenidos y esto ha sido aceptado por el
aspirante a la candidatura morenista al
gobierno de Puebla, el cuestionado Ignacio
Mier, quien, como se recordará, entre otras
barbaridades declaró sobre los señalamientos
a uno de sus pares y paisano acusado de
violación a jóvenes: “si lo hizo, no fue en su
horario de trabajo”. Ese Nacho, habla del envío
de lo aprobado a la Cámara de Senadores, en
donde tienen unas cuantas horas para aprobar

o enviar a la congeladora, porque se ve difícil
aprueban un periodo extraordinario a no ser
ya esté preparada la agenda de temas a
discutir.

Con Covid o sin él, con infartos o sin ellos,
López Obrador logró la victimización,
recuperar los porcentajes favorables hacia su
persona, no a su gobierno. Pero como este
régimen es el de la adoración personal
perfectamente representado en las palabras de
“Lord Molécula”: “Dios salve al presidente”,
eludir hacerle frente a los errores cometidos, a
una realidad alcanzada por encima de tantas
mentiras y simulaciones, fue el objetivo. De ser
cierto el contagio, fue debidamente
aprovechado por las mentes puestas a la
disposición de la defensa del tabasqueño, sin
importar el grado de perversión con la cual
acompañan sus decisiones.

EL INSABI VA PRIMERO
El martes fue negro al admitirse el rotundo

fracaso del gobierno en materia de salud. Con
267 votos a favor, 222 en contra y una
abstención, los diputados federales avalaron
las reformas a la Ley General de Salud, con las
cuales desaparecen el Instituto de Salud para
el Bienestar (Insabi), a tres años de su creación,
y la atención médica de las decenas de miles
de personas sin seguridad social pasan al IMSS-
Bienestar, el cual ya arrastra serias deficiencias
y será sobrepasada su capacidad de atención
médica. El Insabi transferirá al IMSS-Bienestar
recursos humanos, presupuestarios,
financieros y materiales, así como los
inmuebles, derechos y obligaciones, todo ello
en un plazo de 180 días naturales luego de ser
publicada la reforma.

A los diputados de Morena y sus aliados del
PT y PVEM les urgía enterrar uno de los errores
más terribles de este régimen, y para hacerlo
poco importaron las discusiones y carecer del
cumplimiento con los trámites legislativos.
Desde hace cuatro años, seis ex secretarios de
Salud federal pidieron no destruir el Seguro
Popular porque la propuesta de AMLO, avalada
por Morena y sus aliados en el Congreso para
crear el Insabi, traería consecuencias graves
para los mexicanos y enfermos de escasos
recursos sin acceso a seguridad social, así
como para la historia nacional de la cobertura
gratuita de los servicios médicos. Tenían toda
la razón. Y si a ello se agrega el nombramiento
de un arqueólogo para poner en marcha tal
Instituto, el fracaso estaba anunciado y
garantizado.

El presidente López Obrador, en sus afanes
de venganza contra el PAN y el PRI, desmanteló
el proyecto de salud de los gobiernos
anteriores. Los ex secretarios del ramo en una
carta enviada el 5 de agosto de 2019, le
pidieron no desaparecer el Seguro Popular
pues se anularía uno de los avances más
importantes de salud mexicano en este siglo.
Chertorivski, Guillermo Soberón, Julio Frenk,
José Ángel Córdova, Mercedes Juan López y
José Narro Robles, advirtieron sobre el regreso

de la centralización como eje del nuevo
Instituto, lo cual alejaría la solución de los
problemas, y por ello pidieron instalar una
mesa de diálogo con la participación de
expertos para evitar errores que resultaran en
una regresión y deterioro de la salud de los
mexicanos. AMLO los mandó al carajo y los
atacó. Las consecuencias están a la vista.

Las advertencias de los ex funcionarios se
cumplieron. La catástrofe está aquí y hasta los
propios diputados de Morena, PT y PVEM lo
admitieron al desaparecer el Insabi y sumarle
toda la carga a los servicios del IMSS. Así, se
quedan 53 millones de mexicanos en la
indefensión, se dejan pendientes 40 millones
de consultas y 3 mil 500 niñas y niños
murieron por falta de medicamentos contra el
cáncer y dejaron de surtirse otros tantos
millones de recetas. El sistema de salud pública
es catastrófico, causa muertes, está en plena
crisis y se recuerdan los deseos del tabasqueño
de convertirlo en un símil del brindado en
Dinamarca, de contar con una asistencia
médica única y otras ideas enmarcadas por lo
deseado, pero no en lo posible.

Fieles a su estrategia de “culpar a los demás”
de sus propios errores, los legisladores oficiales
admitieron: “sí nos equivocamos; lo mejor que
le puede pasar al pueblo es que corrijamos. No
como antes que no se aceptaban errores”, tal
señaló Margarita García G., de Oaxaca, quien
aceptó el Insabi no funciono, y acusó: “Fue un
problema de la herencia del pasado, no del
presidente”, ¿del pasado? Ellos, los de la 4T lo
inventaron, lo crearon, le dieron miles de
millones de pesos ahora desaparecidos y sin
forma alguna de lograr se rindan cuentas.

La administración federal, en el Insabi, fue
incapaz de establecer reglas adecuadas de
operación o de procesos. Ni siquiera los
directores de los nosocomios tuvieron certezas
del funcionamiento del nuevo sistema. Así,
millones de mexicanos perdieron su derecho a
la salud por la “equivocación” del régimen de
la 4T al cual pertenecen los legisladores de
Morena, PT y PVEM, corresponsables también
de enterrar a cientos de miles de muertos, de
quienes no recibieron atención o medicinas a
tiempo, y a quienes hasta culparon de un
“complot” en contra del ineficiente gobierno
central, responsable de crímenes de lesa
humanidad, a los cuales en su oportunidad
deberá de responder. El colmo está en los
funcionarios de la 4T culpando a los enfermos
de formar parte de un complot orquestado en
contra del mandato lopezobradorista y se les
acusó, inclusive de golpistas, mientras niños y
adultos con cáncer morían por falta de
estudios, medicamentos y tratamientos
oncológicos.

Ahora, en caso de que sea aprobada esta
reforma en el Senado de la República en el
actual periodo de sesiones, el IMSS-Bienestar
deberá brindar atención médica a todos los
mexicanos sin seguridad social en un plazo de
seis meses y en 2024 habrá de consolidar el
nuevo esquema para lograr se cumpla la oferta
del Ejecutivo. Aunque habrá de verse quien
estará a la cabeza porque el titular actual del
IMSS-Bienestar Zoe Robledo, anda muy
apurado promoviendo su candidatura al
gobierno de Chiapas. ¿A quien le adjudicarán
semejante paquete en caso de aprobarse al
vapor una iniciativa tan delicada, tan

importante? No se ve por ningún lado el
cumplimiento “primero los pobres” o ¿se
referían a ser éstos los primeros en morirse ya
sea por mala salud o por hambre?

El IMSS-Bienestar tendrá a su cargo el manejo
del Fideicomiso de Salud para el Bienestar, con
el cual se fondeaba al Seguro Popular. Además,
se prevé la necesidad de realizar convenios
entre el IMSS ordinario y el nuevo organismo
descentralizado para otorgar servicios de salud
a la población sin seguridad social. Los
convenios de coordinación entre IMSS-
Bienestar y las entidades federativas tendrán
una duración de “al menos 30 años”, de
acuerdo con los artículos transitorios de la
reforma. Y aún falta por conocer como quedará
el esquema jurídico y las reacciones de
empresarios y trabajadores quienes aportan
las dos terceras partes de los ingresos a ese
Instituto.

Los mexicanos sin seguridad social deberán
de empadronarse en un Registro de Personas
Beneficiaras del Sistema de Salud para el
Bienestar, y participar en las actividades de
“acción comunitaria correspondientes a la
unidad médica de adscripción”. ¿¿??. Además,
se establece serán transferidos los derechos
laborales del personal del Insabi al IMSS-
Bienestar o a la Secretaría de Salud, y el
Servicio Nacional de Salud Pública será una
unidad administrativa adscrita a la Secretaría
de Salud la cual operará con los recursos que
se le otorguen anualmente en el Presupuesto
de Egresos de la Federación. O sea un auténtico
margallate.

DE LOS PASILLOS
A toda prisa y antes de que concluya el

segundo periodo ordinario de sesiones,
correspondiente al segundo año de la 65
Legislatura, la bancada de Morena y sus aliados
del PT y PVEM en la Cámara de Diputados
avalaron, en una sola sesión, trece reformas,
consideradas por la oposición como albazos
legislativo. Cuatro fueron iniciativas que se
votaron con dispensa de tramites en calidad de
“urgente resolución” y las restantes fueron
propuestas presidenciales que pasaron en “fast
track” en Comisiones y de inmediato se
turnaron al pleno. Éstas se refirieron a la
extinción del Insabi; dar a Sedena la operación
del Tren Maya “de forma definitiva”; ampliar
facultades de Sedena para vigilar espacio
aéreo; reforma para vender inmuebles;
recaudación por visita de extranjeros al Tren
Maya; extinción de Financiera Rural; extinción
del Conacyt; y facultar a SFP para contratar
bienes y servicios. Será la Función Pública juez
y parte…

Interesantísima reunión de los gobernadores
con el titular de Gobernación. Como es
costumbre, los mandatarios ni siquiera sabían
cuales temas se tratarían, como tampoco si
estaría o no el presidente aunque fuese
virtualmente. Trataron asuntos sobre
seguridad y, para esa discusión, nada mejor
que la presencia de Rosa Icela Rodríguez,
“experta” en este renglón en el cual la cabeza
es un general retirado y ausente y, a falta de
una agenda real, llevaron al subsecretario de
Derechos Humanos Alejandro Encinas, o sea
¿les tiró línea a los mandatarios locales sobre
las denuncias de los abusos en sus estados?
Naaaaa!!!
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• En México, la salud
del Presidente no puede
convertirse en información
clasificada, muchas
vertientes de estabilidad se
alimentan de la certeza y
precisión sobre lo que ocurre
con la figura presidencial.

No van a reconocer el error.
Faltaban más. Una de las
características de esta
administración es la falta de
autocrítica a pesar de los hechos
y los datos. Sin embargo, los más
de 18 minutos de video con los
que Andrés Manuel López
Obrador zanjó las
especulaciones sobre su estado
de salud, dejaron en claro las
fallas, tantísimas, que existen
dentro de su equipo de
comunicación y colaboradores
cercanos. Jesús Ramírez negó no
sólo el desvanecimiento,
también el contagio de covid-19.
Adán Augusto López
“desmintió” al Diario de
Yucatán, incluso se lanzó contra
el periódico. Sostuvieron tres
días que al Presidente sólo le
había dado coronavirus y que en
cuestión de días regresaría a las
conferencias en Palacio
Nacional.

Error tras error. Tuvo que ser el
mismo Presidente quien, sin
reconocerlo, les corrigió la plana:
se mostró aún con síntomas que
delataron que, al menos ayer, no
estuvo listo para sus
actividades, también que lo
ocurrido el fin de semana fue
algo más que un simple
contagio de covid-19: “Pues
como que me quedé dormido,
fue una especie de váguido,
hablando coloquialmente… No
perdí el conocimiento, sí tuve
esa situación de desmayo
transitorio…”, y con esa frase
evidenció aún más el desastre
que fue la información con la
que su equipo decidió operar
éste, su tercer contagio.

• ¿Qué necesidad había?
¿Por qué la poca urgencia de no
impedir el paso a las
especulaciones? Lo anotamos en
este espacio hace unos días: en
redes sociales se dijo de todo y
no porque sean las redes
quienes dictan que agenda, pero
hablamos de la salud del
mandatario de un país. En
Estados Unidos ahora mismo se
debate sobre la edad de Joe

Biden, quien acaba de anunciar
que buscará la reelección. En
caso de ganar, tendría 86 años
cuando acabe su segundo
mandato. Hay voces, incluso
dentro del Partido Demócrata,
que dudan de la pertinencia de
una segunda candidatura
cuando Biden es ya hoy el
presidente de mayor edad que
ha tenido la Unión Americana.
La preocupación sobre sus
óptimas condiciones para seguir
al mando de su país se justifican
por el tamaño de la
responsabilidad. 

• En México, la salud del
Presidente de la República no
puede convertirse en
información clasificada, muchas
vertientes de estabilidad se
alimentan de la certeza y
precisión sobre lo que ocurre con
la figura presidencial. Eso ya
tendrían que saberlo quienes
andan junto a López Obrador,
quienes se encargan de
comunicar lo que ocurre con el
mandatario.

Si esto lo reducen a una
oportunidad para alimentar la
polarización, por aquello del “El
muerto que vos matáis goza de
cabal salud…”, que dedicó el
Presidente al referirse a las
especulaciones que circularon
en redes sociales o al “hablan
con miel en los labios y ponzoña
en el corazón…”, como expresó
Adán Augusto López la mañana
de este jueves para referirse
también a las versiones varias
que surgieron, al menos que
reconozcan que todo lo que por
más de 72 horas se dijo respecto
a la salud del Presidente, fue
gracias a que el gobierno de
México le abrió las puertas para
las preguntas que tardaron tres
días en encontrar respuesta. 
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Además de espiar a periodistas
y a defensores de derechos
humanos…

… de realizar cada vez más
tareas que sólo deberían competir
al ámbito de los civiles…

… de ejercer presupuestos de
egresos superiores a los de varias
dependencias públicas juntas…

… de no rendir cuentas, lo que
hace sospechar de una corrupción
creciente…

… y de fracasar
estrepitosamente en las
actividades que ilegítimamente
realiza en materia de seguridad
pública…

… ¿qué hacen los altos mandos
de la Secretaría de la Defensa
Nacional para mantenerse en la
muy alta consideración del
reyecito Andrés Manuel López
Obrador?

Y es que todo indica que esos
altos mandos de la Sedena ya
desplazaron del poder al reyecito.

No es metáfora.
¡Lo tienen secuestrado!
Luis Crescencio Sandoval

mantiene también como rehenes
al saltimbanqui ministro Arturo
Zaldívar y a la ministra plagiaria
Yasmín Esquivel…

… y, prácticamente, a la casi
totalidad de las bancadas chairas
de ambas Cámaras del Congreso
de la Unión.

Sandoval, quien apenas ha sido
balconeado junto con su prole por
sus extravagantes y onerosos
viajes al extranjero –pagados con
recursos de nosotros los
contribuyentes–…

… ha manipulado al muy
influenciable AMLO para que éste,
más enojado que nunca,
despotrique en contra de la DEA,
la CIA, el Pentágono
estadounidenses…

… porque estas dependencias
del gobierno de Joe Biden hacen
las labores de infiltración y
espionaje a los cárteles…

… lo que pone en riesgo de que
se ventilen las complicidades que
deben existir entre los
delincuentes y los poderes
político, empresarial y, claro,
militar.

Y si Los Chapitos cantan…
En tal sentido, el cuarteto de

moda en México ya no es el de
The Beatles…

… es el de Los Chapitos, tal y
como los nombrara la
administradora de la DEA, Anne
Milgram.

El de la voz cantante es Ovidio
Guzmán López…

… y en las guitarras y en la
batería están Iván Archivaldo
Guzmán Salazar, Jesús Alfredo
Guzmán Salazar y Joaquín
Guzmán López.

Los cuatro, usted lo sabe, son
hijos de “el señor Joaquín
Guzmán Loera” como lo llama
AMLO, y a quien todos conocemos
por su sobrenombre El Chapo,
debido a su corta estatura física.

Ovidio Guzmán, alias El Ratón,
fue finalmente detenido –luego
de una intentona que se frustró
por órdenes giradas por el
mismísimo López Obrador– pocos
días después de la visita oficial de
Joe Biden y de Justin Trudeau a
nuestro territorio y ha obtenido
sendos amparos de la justicia
federal para evitar ser extraditado
al vecino país del norte en donde
se le acusa de ser uno de los más
grandes proveedores de fentanilo.

El enojo creciente de AMLO,
como le mencionaba antes, se da
muy posiblemente ante el temor
de que Los Chapitos “canten”,
ahora que han sido infiltrados por
los estadounidenses.

Letra y música de tambora que,
debido a esas infiltraciones, ya
conocen los vecinos: qué
cantidades producen, qué vías
emplean para hacer llegar sus
productos hacia Estados Unidos,
cuánto numerario “blanquean”
allá y acá, qué empresarios les
ayudan en esa “lavandería”, pero
sobre todo ¡cuánto pagan a las
autoridades militares, policiacas y
políticas de todos los partidos
políticos a cambio de protección
y, claro, para no ser extraditados.

No es aún el momento de
escuchar esas tonadas.

Más adelante, quizá.
Van a estar en los primeros

sitios del hit parade político-
musical.

Justo antes del próximo proceso
electoral federal.

¿No cree usted? 
Indicios

La justicia militar no podrá
hacer espionaje o cateos en sus
indagatorias del fuero castrense
luego de que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación invalidó 8
artículos del Código Militar de
Procedimientos Penales y del
Código de Justicia Militar que le
daban esas facultades de
intervención. Al resolver
impugnaciones de la Comisión

Nacional de los Derechos
Humanos contra reformas a esos
códigos, la SCJN anuló
disposiciones que dejaban abierta
la posibilidad de afectar a civiles
en intervenciones de
comunicaciones privadas y cateos
a domicilios particulares. * * * De
risa loca la nueva posición del
achimoltrufiado Arturo Zaldívar
quien tras criticar la frustrada
militarización del sexenio
anterior, ahora nos sale con la
pendejada de que las Fuerzas
Armadas ¡son civiles! Todo por
querer quedar bien con su
patroncito López Obrador y
mantenerse a la espera de un
buen “hueso” a partir del próximo
mes de enero. * * * Un reportaje
publicado este martes en el diario
The New York Times revela que el
Ejército mexicano ha atacado más
teléfonos celulares con el
software Pegasus que cualquier
otra agencia gubernamental en el
mundo. De acuerdo con ese
reportaje del diario
estadounidense publicado, la
Fuerza Armada de la Secretaría de
la Defensa Nacional no ha dejado
de espiar con el software desde
que en 2011, empleados de la
empresa israelí NSO llegaron a
México para instalar, probar e
instruir a soldados del Centro de
Inteligencia Militar con dicho
sistema. Y que aún ahora, en el
sexenio que dice no espiar, siguen
espiando. * * * La reacción de
AMLO, ante ello, fue la de cerrar
toda la información de la Sedena
y de la Secretaría de Marina
Armada –que de acuerdo a
filtraciones en internet y
reproducidas por The Washington
Post mantienen relaciones más
tensas que nunca– al asegurar
que están siendo objeto de
espionaje por parte del
Pentágono y agencias de Estados
Unidos, “lo hacemos por
seguridad porque estamos
sintiendo que están queriendo
violar nuestra soberanía, es un
plan injerencista, utilizando a la
prensa vendida o alquilada en
nuestro país y a los grupos de
interés creados, al bloque
conservador, a los corruptos que
quieren recuperar sus fueros.”
Asimismo, señaló que los
cuestionamientos de algunos
medios respecto a la actuación de
las Fuerzas Armadas tienen que
ver con la información que
obtienen de estos organismos de
seguridad del país del norte. * * *
Y por hoy es todo. Gracias por leer
este Índice Político pintado hoy de
verde olivo. Como siempre le
deseo ¡buenas gracias y muchos,
muchos días!
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Infobae 
En agosto nos vemos, la novela

inédita del premio Nobel de
Literatura Gabriel García
Márquez, será publicada en 2024,
cuando se cumplan diez años del
fallecimiento del escritor
colombiano, anunció este viernes
el sello Literatura Random House.

La novela será publicada por
esta editorial en todos los países
de habla española, salvo México,
en lo que se considera “el
acontecimiento editorial más
importante del próximo año”.

Desde hace años los lectores
esperaban que viera la luz esta
obra, que se encontraba, como el
resto de su archivo personal, en el
Centro Harry Ramson en Austin
(Estados Unidos), y ahora su
familia ha decidido que salga,
veinte años después de su última
obra publicada, Memoria de mis
putas tristes, en 2004.

En palabras de sus hijos,
Rodrigo y Gonzalo García Barcha,
En agosto nos vemos fue “el fruto
de un último esfuerzo por seguir
creando contra viento y marea”
de Gabriel García Márquez,
apodado Gabo” (1927-2014),
premio Nobel de Literatura en

1982 y padre del llamado
“realismo mágico”.

Fue en 2008 cuando el también
ya fallecido periodista
colombiano José Salgar, al que
García Márquez consideraba su
maestro, aseguró a EFE que el
autor estaba finalizando esta
novela, una obra con la que
pensaba cerrar el ciclo que
comenzó en 1985 con El amor en
los tiempos del cólera y que
siguió con Del amor y otros
demonios (1994) y con Memoria
de mis putas tristes (2004).

La novela, según se explicó
entonces, es la historia de una
mujer de alta sociedad que visita
cada agosto una ciudad balneario
en la costa de Colombia,
inicialmente concebida por Gabo
para cuentos, de los que publicó
uno en El País y otro en The New
Yorker, y que finalmente decidió
convertir en una novela.

Cada capítulo contaba una de
las visitas y, según el relato
publicado en 1999 en The New
Yorker, la mujer se llamaba Ana
Magdalena Bach, tenía 52 años,
estaba felizmente casada y cada
año visitaba la tumba de su
madre en una isla del Caribe.

Durante veintiocho años y cada
16 de agosto, cumplía
puntualmente con la visita a la
tumba de su madre, sobre la que
depositaba un ramo de gladiolos
y aprovechaba para contarle las
novedades familiares.

Y cada vez se alojaba en la
misma habitación del mismo
hotel, en el que una noche de uno
de esos 16 de agosto conoce a un
hombre en el bar.

El archivo personal de García
Márquez fue vendido por su

familia a la Universidad de Texas
(Estados Unidos), donde forma
parte de la colección del Ransom
Center: documentos que incluyen
manuscritos originales,
predominantemente en español,
de diez libros suyos, junto con
más de 2.000 piezas de
correspondencia y borradores de
su discurso de agradecimiento
para el Premio Nobel de 1982.

También custodian más de
cuarenta álbumes fotográficos
sobre aspectos de su vida a lo

largo de casi nueve décadas, las
máquinas de escribir Smith
Corona y los computadores en los
cuales escribió algunas de las
obras más queridas del siglo XX o
álbumes con recortes de
periódicos de América Latina y de
todo el mundo que documentan
meticulosamente su carrera como
escritor.

El nuevo libro saldrá a la venta
en físico, electrónico y audiolibro
en las principales lenguas del
mundo.

Confirmado: la novela inédita de García
Márquez se publicará en 2024
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Infobae 
El Gatopardo, el clásico de la

literatura italiana llevado después
al cine por Luchino Visconti, será
una serie para Netflix cuyo rodaje
ya ha dado comienzo en las calles
de Roma, han anunciado sus
productores.

La serie, dirigida por el inglés
Tom Shankland, será de seis
episodios y el rodaje durará al
menos cuatro meses en Palermo,
Siracusa, Catania (sur) y Roma.

Estará protagonizada por el
actor italiano Kim Rossi Stuart,
que hará el papel de Don Fabrizio
Corbera, príncipe de Salina, y
contará con Benedetta Porcaroli
como Concetta, Deva Cassel como
Angelica y Saul Nanni como el
seductor “garibaldiano” Tancredi.

El Gatopardo es una
monumental novela italiana
escrita en 1957 por Giuseppe
Tomasi di Lampedusa y después
Visconti la adaptó al cine,
ganando la Palma de Oro en
Cannes de 1963, con el
inolvidable trío de Burt Lancaster,
Alain Delon y Claudia Cardinale.

Este clásico épico está
ambientado en la Sicilia de 1860,
durante los combates de las
tropas de Giuseppe Garibaldi en
pleno proceso de Unificación del
país en nombre de la Casa Saboya.

La obra explora conceptos como

el poder, el amor y el precio del
progreso, habla de un mundo
crepuscular en el que la
aristocracia, que durante siglos
gobernó la salvaje y vieja Sicilia,
se ve amenazada por la supuesta
modernidad que prometen los
unionistas.

Para no sucumbir a esta
amenaza, Don Fabrizio deberá
establecer nuevas alianzas para
salvar a su familia.

El Gatopardo quedó también
como un referente político
ligando el denominado
“gatopardismo” o “paradoja de
Lampedusa”: “Si queremos que

todo siga como está, necesitamos
que todo cambie”, es decir, la

capacidad de la clase dominante
de adaptarse a los cambios y

revoluciones para mantenerse en
el poder.

“El Gatopardo”, clásico de la literatura
italiana, será una serie de Netflix



Infobae 
Elizabeth Olsen, la estrella

detrás de la Bruja Escarlata en
Marvel Studios, toma un rumbo
más oscuro en la miniserie Amor
y muerte (Love & Death), de HBO
Max. Creada por David E. Kelley
(Big Little Lies) y dirigida por Lesli
Linka Glatter (Mad Men), la
historia retrata las vidas de dos
parejas muy devotas, Candy y Pat
Montgomery, y Betty y Allan
Gore. Una infidelidad comenzará
a crear tensiones entre las dos
mujeres hasta que una de ellas
decide acabar con la vida de la
otra.

La historia de Candy
Montgomery

Del género true crime, este
título profundiza en los hechos
que rodearon a “La asesina del
hacha”, apodo por el cual se le
conoció también a Candy
Montgomery. Olsen interpreta a
esta ama de casa determinada a
hacer feliz a su marido en su

apacible hogar que, de pronto,
siente el desgaste de esta relación
y comienza a interesarse por el
esposo de su amiga y vecina,
Betty Gore (Lily Rabe).

Allan Gore (Jesse Plemons)
engañará a su mujer para ocultar
sus escapadas y encuentros
amorosos con Candy. Sin
embargo, jamás se imaginó que
esta aventura extra matrimonial
acabaría con el asesinato de Betty.
La trama se basó en el libro
Evidence of Love: A True Story of
Passion and Death in the Suburbs,
que consiste en una colección de
artículos periodísticos de Texas
Monthly (parte uno y dos de
“Love & Death in Silicon Prairie”).

“Quería profundizar en estos
personajes y su mundo, al mismo
tiempo que equilibraba los
cambios tonales en la historia
original”, aseguró Glatter. “La
historia trata en gran medida de
una versión percibida del clásico
sueño americano. Se trata de la

Página 22 Sábado 29 de abril del 2023

Farándula www.contextodedurango.com.mx
visítanos en la red:

Diseño Editorial: J. A. Pérez.

“Amor y muerte”, la nueva miniserie
de true crime en HBO Max



vida a fines de la década de 1970,
una época en la que la gente se
casaba a los 22 años, tenía hijos y
la iglesia era su red social. No
quería que la narración careciera
de ligereza. La vida no es así. Esta
es también una historia que, si no
fuera verdad, en realidad no
podrías inventarla”.

El reparto de estrellas en
“Amor y muerte”

El elenco de Amor y muerte está
conformado por Elizabeth Olsen,
Jesse Plemons, Lily Rabe, Patrick
Fugit, Krysten Ritter, Tom
Pelphrey, Keir Gilchrist y Elizabeth
Marvel. Para la cineasta Lesli
Linka Glatter, la selección de la
actriz detrás de Candy fue lo
primero que se le vino a la mente.
“Cuando leí los increíbles guiones
de David, pensé inmediatamente
en Elizabeth Olsen”, contó.

Y agregó que fue determinante
su cautivadora filmografía: “La

recordaba de su película
revelación [2011] Martha Marcy
May Marlene. Su carrera es una
combinación muy interesante de
provocativas películas
independientes y proyectos
comerciales como WandaVision.
Lizzie es una actriz
increíblemente inteligente y
versátil: es muy inteligente,
proviene del teatro y estudió
literatura rusa en la Universidad
de Nueva York. Ella es una
auténtica experta”.

La serie limitada es un título
original de HBO Max y es co-
producida por Lionsgate. Entre
los productores figuran David E.
Kelley (también guionista); Lesli
Linka Glatter; Nicole Kidman y Per
Saari a través de Blossom Films;
Scott Brown y Megan Creydt a
través de Texas Monthly;
Matthew Tinker; Michael Klick; y
Helen Verno.

Los tres primeros episodios de
Amor y muerte se estrenaron el
pasado 27 de abril en HBO Max, y
seguirá con el lanzamiento de
un episodio semanal
hasta el 25 de
mayo. La
temporada
constará de
s i e t e
capítulos
en total.
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Infobae
Como parte de los servicios que

ofrece la tienda de aplicaciones de
Google, se ha establecido un
programa de recompensas
llamado “Google Play Points” con
los que se pueden acumular
puntos para ganar premios o
recompensas dentro de la
plataforma u obtener productos
de Google.

Estos puntos sirven como
moneda de cambio para comprar
contenido digital, ítems de juegos
y cupones de descuentos, entre
otros beneficios a medida que el
nivel de cada usuario aumenta.
(Bronce, Plata, Oro y Platino).

Google Play Points es una
función que no se encuentra
activa en todos los países pero sí
se puede acceder a ellos desde
algunos territorios de
Latinoamérica como Chile y
México.

Mientras que en Chile se gana
un punto por cada 100 pesos
gastados en Google Play, en
México cada uno “cuesta” dos
pesos. Conforme el nivel del
usuario aumente, se añadirán
multiplicadores que ayudarán a
aumentar la cantidad de puntos
acumulados por compra más
rápido.

Cómo activar la recaudación de

Google Play Points
A diferencia de otras funciones

que se encuentran activas de
forma predeterminada en Google
Play, los puntos de la plataforma
requieren del
cumplimiento
de requisitos
básicos y de
su activación
posterior.

En principio,
será necesario
que se tenga
acceso a
Google Play,
ya sea por
medio de un
c e l u l a r
Android o un
computador.

Además, se
solicitará que
la cuenta sea
personal y no
e s t é
g e s t i o n a d a
por padres o
u n a
ins t i tuc ión
e d u c a t i v a .
También, se
requerirá un
método de
pago válido y
una dirección

comprobada en el país en el que
se encuentra el usuario.

Ahora para activar de los Google
Play Points se deberán seguir
estos pasos:

- Ingresar a la aplicación de Play
Store y hacer clic sobre la foto de
perfil en la parte superior derecha
de la pantalla.

- Pulsar en la opción “Play
Points” que solo

e s t a r á
disponible
en los países
que tienen
acceso a
ellos.

- Ir al
b o t ó n
“ U n i r s e ” .
Luego de
ello, se
p o d r á
empezar a
a c u m u l a r
puntos de
Google Play.

En la
v e n t a n a
principal de
Google Play,
los usuarios
p o d r á n
revisar su
n i v e l
(empiezan
todos en
B r o n c e ) ,
c u á n t o s
p u n t o s
t i e n e n

acumulados (se suman durante
un año calendario) y cuántos
hacen falta para acceder al
siguiente nivel. Mientras más
puntos se tenga, los beneficios
serán mayores.

En todos los países,
independientemente del valor de
su moneda local con respecto al
dólar, el nivel Bronce requiere de
una acumulación menor de 799
puntos, el nivel Plata entre 800 y
1.999, Oro entre 2.000 y 5.999,
mientras que el nivel Platino
requiere de un conjunto superior
a 6.000 puntos.

Los beneficios más básicos son
acceso a eventos para ganar más
puntos, multiplicadores de libros,
premios semanales (a partir del
nivel Plata en adelante), además
de acceso a ayuda de soporte
premium (solo para Platino).

En el caso del nivel más alto se
añaden beneficios como omitir la
lista de espera para lanzamientos
de Google Play, prioridad en la
asistencia de la plataforma y
asignación de especialistas en la
atención de clientes premium.

Google Play Points, el sistema de recompensas
que entrega premios y descuentos Estos puntos sirven como

moneda de cambio para
comprar contenido
digital, ítems de juegos y
cupones de descuentos
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CHARLAS

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Iván Valencia, el coordinador de
relaciones públicas del Club de
Beisbol Generales de Durango,
ofreció interesantes declaraciones
en el programa Charlas
conducido por Miguel Ángel
Vargas y transmitido por Señal
España y plataformas de
Contexto de Durango. Entre los
temas que abordó, destacó la
importancia de comenzar a
trabajar en lo que uno le gusta
desde antes de salir de la carrera,
apasionándose por ello y
visualizando lo que se quiere
lograr. 

SU ANDAR
Valencia también habló sobre su

trayectoria, mencionando que su
primer trabajo fue en una
estación de radio, luego de haber
pasado por ahí y decirse a sí
mismo que ahí iba a estar. Para él,
las cosas hay que visualizarlas y
luego trabajar duro para
lograrlas.

EN GENERALES
En cuanto a su trabajo en el

Club de Beisbol Generales de
Durango, Valencia destacó la
importancia de estar al cien por
ciento en las transmisiones y de

prepararse constantemente para
ser competitivo en un campo
donde hay mucha gente con
talento y conocimientos.

XOY
Valencia también habló del CEO

del Xoy, uno de los empresarios
con mayor crecimiento a nivel
nacional y del corporativo muy
transparente que lidera. Destacó
el éxito del Consejo del
Baloncesto Mexicano, que fue
instituido por el señor Carlos
Lazo, después de que la selección
mexicana de baloncesto calificara
al mundial. 

GENERAL EN FAMILIA
En cuanto al Club de Beisbol

Generales de Durango, Valencia
mencionó que han abierto dos
tiendas en el aeropuerto y en el
estadio, donde venden los jersey
de la nueva piel, que según él
están muy bonitos. Además,
destacó la variedad de comida
para la familia y la seguridad que
ofrecen en los partidos, con el

objetivo de crear un ambiente
familiar.

A LOS PARTIDOS 
Para conseguir boletos para los

partidos del Club de Beisbol
Generales de Durango, Valencia

recomendó visitar xoyticket.mx,
donde se pueden encontrar todas
las localidades, precios y
ubicaciones.

Finalmente, Valencia hizo un
llamado a la gente para que
apoye al equipo y asista a los

partidos, recordando que el Club
de Beisbol Generales de Durango
es uno de los mejores equipos de
México y que es importante
aprovechar la oportunidad de
disfrutar de un espectáculo de
primera línea en la ciudad.

EEnn  DDuurraannggoo  tteenneemmooss  uunn  eeqquuiippoo
ddee  pprriimmeerraa  llíínneeaa::   IIvváánn  VVaalleenncciiaa  
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CARRERA

Y la entrega continúa
este sábado desde
temprana hora en el
Museo Interactivo
Bebeleche 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Este viernes 28 de abril

comenzó la entrega de paquetes
para la carrera Nuestros Héroes
en el Museo Interactivo
Bebeleche, evento que se llevará
a cabo el próximo domingo 30 de
abril en esta capital. Esta carrera
es organizada por el DIF Estatal
Durango con el objetivo de
promover la activación física y la
convivencia familiar.

LA ENTREGA
Desde temprana hora, los niños

y sus padres se acercaron al
museo para recoger sus paquetes
de participantes, los cuales
contienen el número de corredor,
la playera oficial de la carrera y
otros obsequios promocionales.
La entrega estuvo a cargo del
personal del DIF Estatal Durango,
quienes se encargaron de atender
a los participantes con
amabilidad y eficiencia.

LA CARRERA
La carrera Nuestros Héroes

tendrá lugar el domingo 30 de
abril en la ciudad de Durango,
con una distancia de 2.5
kilómetros. La carrera será una
oportunidad para que las familias
se unan en torno al deporte y
disfruten de una actividad
saludable juntos. Además, la
carrera tiene una causa benéfica,
ya que se destinarán parte de las
inscripciones a programas de
apoyo para la casa Hogar
Durango.

EXCELENTE OPORTUNIDAD
Este tipo de eventos son una

excelente oportunidad para
fomentar la actividad física en la
sociedad, especialmente en los
niños y jóvenes, quienes
necesitan desarrollar hábitos
saludables desde temprana edad.
La carrera Nuestros Héroes no
solo promueve la actividad física,
sino que también incentiva la
unión familiar y la solidaridad
con los más necesitados. 

ORGANIZADA
La entrega de paquetes de

participantes de la carrera
Nuestros Héroes en el Museo

Interactivo Bebeleche fue un
éxito rotundo y un buen augurio
para la carrera que se llevará a
cabo el próximo domingo.
Esperamos que este tipo de
eventos sigan teniendo una
buena acogida entre la población
y que cada vez más personas se
sumen a promover la actividad
física y la convivencia familiar.

YYaa  ttiieenneenn  ssuuss  kkiittss
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UNIVERSIADA

Los universitarios
listos para enfrentar a
los representantes de
Chihuahua y
Zacatecas 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del

Estado de Durango (UJED)
abanderó a su delegación de
deportistas que participarán en la
etapa regional de la Universiada
Nacional, la cual se llevará a cabo
en los próximos días. Este evento
fue presidido por el rector de la
universidad, Rubén Solís Ríos, la
directora del Centro del Deporte
Universitario, Saraí García
Astorga, así como los deportistas
y entrenadores que representarán
a la UJED.

EL ABANDERAMIENTO
El abanderamiento de la

delegación deportiva de la UJED
se llevó a cabo en el auditorio de
la UJED. En este evento, el rector

Solís Ríos destacó la importancia
del deporte en la vida de los
estudiantes, no solo por los
beneficios físicos, sino también
por los valores que se pueden
adquirir en la práctica deportiva.

SU TALENTO
Asimismo, la directora del

Centro del Deporte Universitario,
Saraí García Astorga, destacó la
dedicación y el esfuerzo que han
puesto los deportistas para
prepararse para esta competencia
regional, la cual representa una
gran oportunidad para demostrar
su talento y habilidades
deportivas.

LA DELEGACIÓN
La delegación de deportistas de

la UJED está conformada por 250
atletas en disciplinas como
atletismo, básquetbol, futbol
soccer, voleibol de playa, tae
kwon do, tenis, entre otras. Todos
ellos han trabajado arduamente
durante los últimos meses para
llegar a esta etapa de la
competición y se encuentran

motivados para dar lo mejor de sí
y conseguir los mejores
resultados.

LOS UNIFORMES
Durante la ceremonia de

abanderamiento, cada uno de los
deportistas mostró su uniforme y
el estandarte que representará a
la UJED en la competición. Los
entrenadores y miembros del
staff técnico también recibieron
un reconocimiento por su trabajo
y dedicación en la preparación de
los deportistas.

ÉXITO
Finalmente, el rector Solís Ríos

deseó a los deportistas una buena
competencia y los animó a seguir
trabajando en equipo,
demostrando su disciplina y
espíritu deportivo. La etapa
regional de la Universiada
Nacional se llevará a cabo en los
próximos días y los atletas de la
UJED se preparan para dar lo
mejor de sí y representar a su
universidad con orgullo y pasión
por el deporte.

FFuueerroonn  aabbaannddeerraaddooss
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TRIATLÓN 

Tres triatletas son
parte de la lista de
elegibles para
selección nacional 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La Federación Mexicana de
Triatlón ha dado a conocer la lista
de triatletas elegibles para formar
parte de la selección nacional en
la temporada 2023 y primer
trimestre del 2024 y en ella se
encuentran tres representantes
de Durango: Natalia Casas

Gallegos en la categoría elite
femenil, Anahí Álvarez Corral en
la categoría sub 23 y Cesar Ortega
Cabral también en la categoría
sub 23.

NATY, ANAHÍ Y CÉSAR
Este comunicado es una

excelente noticia para el estado
de Durango, ya que demuestra el
crecimiento y desarrollo del
triatlón en la entidad, así como la
calidad de los atletas que se están
formando en la región. Natalia
Casas Gallegos, Anahí Álvarez
Corral y César Ortega Cabral son
triatletas con un gran talento y
potencial, que han demostrado

en diversas competencias su
capacidad para competir a nivel
nacional e internacional.

LOGRO
La inclusión de estos deportistas

en la selección nacional es un
logro importante para ellos, pero
también para la entidad, ya que
pone en alto el nombre de
Durango en el deporte de alto
rendimiento. Además, esto podría
motivar a más jóvenes
duranguenses a interesarse por el
triatlón y a buscar oportunidades
para desarrollar su talento y
convertirse en futuros atletas de
élite.

Cabe destacar que el triatlón es
una disciplina deportiva muy
exigente, que combina la
natación, el ciclismo y la carrera
a pie, y que requiere de una gran
preparación física y mental para
poder competir al más alto nivel.
Por lo tanto, es necesario
reconocer el esfuerzo y
dedicación que estos triatletas
han invertido en su
entrenamiento y en su carrera
deportiva, así como el apoyo que
han recibido de sus familias,
entrenadores y de la comunidad
deportiva en general.

EXITO

En conclusión, la inclusión de
Natalia Casas Gallegos, Anahí
Álvarez Corral y Cesar Ortega
Cabral en la lista de triatletas
elegibles para la selección
nacional en la temporada 2023 y
primer trimestre del 2024 es una
noticia que llena de orgullo al
estado de Durango y que
demuestra el potencial y calidad
de los atletas que se están
formando en la región.
Esperamos que estos deportistas
puedan representar de la mejor
manera a nuestro estado y a
nuestro país en las próximas
competencias nacionales e
internacionales.

DDuurraanngguueennsseess  aa  llaa  sseelleecccciióónn  
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BEISBOL  

Generales remonta en
la octava
Por Ángel Castillo
DURANGO,DGO
En un emocionante partido de

béisbol celebrado en el Estadio
Francisco Villa de Durango, los
Generales lograron una
importante victoria sobre su rival,
cuyo marcador final quedó 6-7 a
favor de los locales.

Desde el inicio del encuentro,
ambos equipos demostraron su
gran nivel y se mantuvieron muy
parejos en el marcador. Los Toros
de Tijuana comenzaron
dominando el juego en las
primeras entradas, anotando una
carrera en la primera entrada y
dos en la segunda, mientras que
los Generales lograron marcar
tres carreras en la misma
segunda entrada, gracias a un
bateo oportuno.

En la cuarta entrada, los
Generales sumaron otra carrera y
lograron ampliar su ventaja,
mientras que los Toros trataban
de reaccionar y recortar la
diferencia. En la quinta entrada,
lograron anotar una carrera más.

Los Toros se fueron al frente  en
la pizarra, pero los lanzadores de
los Generales reaccionaron en la
octava y  lograron controlar los
ataques de los visitantes y
asegurar la victoria en el noveno
inning. Con este resultado, los
Generales se mantienen en la
pelea por los primeros lugares de
la Liga Mexicana de Béisbol,
mientras que los Toros buscarán
recuperarse en sus próximos
encuentros.

SSaaccaarroonn  llaa  vviiccttoorriiaa
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Agencias 
Un nuevo análisis de las dunas

de arena marcianas, realizado por
el rover chino Zhurong, apunta la
posibilidad de que en las zonas
más cálidas y de baja latitud de
Marte existiera agua salina de
forma transitoria hace entre 1,4
millones y 400.000 años, que es
antes de lo que se pensaba.

Las imágenes y las mediciones
del rover sugieren que la fusión
de bolsas de agua congelada en
aquel periodo formó varias
grietas, agregados y otras
características de la superficie de
las dunas, lo que indica que el
clima marciano pudo ser más
húmedo en el período
contemporáneo.

Estos hallazgos, que se recogen
en un estudio que publica Science
Advances, podrían servir de base
para futuras misiones de
exploración en busca de señales
de vida en ese planeta,
especialmente en latitudes más
bajas y cálidas.

Para comprender las
condiciones hidroclimáticas de
Marte, un equipo de la Academia
China de Ciencia, recurrió a datos
del rover Zhurong, que forma
parte de la misión Tianwen-1, que
en 2021 aterrizó y exploró la
región de Utopia Planitia, en el
hemisferio norte del planeta.

L o s

investigadores examinaron las
mediciones realizadas por el
rover de la microestructura y la
composición química de las
dunas de arena ricas en sal de la
región, recopiladas durante nueve
meses de exploración a una
latitud de 25°N.

Los datos indican que las dunas
presentaban diversas costras y
crestas poligonales que
probablemente se formaron no
antes de hace entre 1,4 millones
y 400.000 años, es decir, hace
relativamente poco en escalas de

t i e m p o

geológicas.
El análisis de los datos

espectrales reveló que la capa
superficial de las dunas es rica en
sulfatos hidratados, sílice
hidratada (especialmente ópalo-
CT), minerales de óxido de hierro
trivalente (especialmente
ferrihidrita) y posiblemente
cloruros.

Esos rasgos de las dunas
probablemente surgieron al
descongelarse el agua salina de la
escarcha o la nieve, en lugar de
por el viento o procesos de
congelación por dióxido de

carbono.
Gracias a los datos

meteorológicos medidos por
Zhurong y otros exploradores de
Marte, dedujeron que “esas
características de la superficie de
las dunas estaban relacionadas
con la intervención de agua salina
líquida formada por la posterior
fusión de la escarcha/nieve, que
caía sobre las superficies de las
dunas, que contienen sal cuando
se produce el enfriamiento", dijo
Qin.

El equipo consideró que su
investigación da pistas a los

científicos para adaptar las
misiones de exploración en curso
a la búsqueda de vida.

La posible existencia de aguas
salinas vestigiales pone de relieve
la importancia de buscar en
pequeñas depresiones, restos de
microbios que puedan tolerar una
salinidad elevada.

Marte tuvo masas de agua
superficial hace miles de millones
de años, pero no está tan claro si
el planeta siguió teniendo agua
superficial líquida en milenios
más recientes.

Marte pudo tener agua salada en la
superficie antes de lo que se creía
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